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刘达临（图片摘自网络）

知道刘达临先生，是上世纪八十年
代的事。那时的校园刚刚从文革的封闭
状态中解脱出来，新思想、新思潮、新
风尚席卷而来，吹得我们神魂颠倒。商务
印书馆出版的那套西方思想家名著丛书，
还有走向未来丛书刚刚来到书店，不到一
日，必定售罄。刘达临这个名字也随着这
股风潮，来到了校园。某一天，一个同学
神秘兮兮拿来一本书，乳黄色平装封面，
看去不起眼。就是因为这种不起眼，却有
了些内部发行的意味。那个年代，书装潢
普通，打上内部发行的标签，反倒更显珍
贵。那本书叫《性社会学》，作者就是刘
达临。那时，虽然大家对弗洛伊德已经耳
熟能详，但国内的性学研究还是空白。刘
达临就这样成为了中国开风气之先的性学
家，为青年学子们所景仰。

多年以后，刘达临这个名字在我的
耳畔响起的频度渐渐高了起来。我太太
周炼红在国内攻读过弗洛伊德方向的研
究生，到美国后，几经辗转，竟然进入
世界性学的最高殿堂——金赛研究所。从
此，从她那里，就经常听到国内性学界的
逸闻轶事，甚至还一起多次接待了国内来
的性学家，并回国去参加过国内的性学会
议。2005年夏季，刘达临在同里举办一个
性学会议，邀请了好多国外同行与会，我
妻子也有幸前往。我们在虹桥机场出关，
我第一次见到了刘达临及其夫人胡宏霞。
他个子修长，面相俊朗，让我想起了“玉
树临风”这个描述。我跟他只是礼节性地
寒暄了几句，就匆匆告别，带着孩子们奔
到酒店。而妻子则跟着刘达临一行，赶往
同里。

只要是性学家，大抵都有到金赛研
究所访问的愿望，金赛研究所如同性学界
的麦加。刘达临更不例外，他因为组织了
中国规模空前的两万例性调查，而声名鹊
起，为世界所瞩目，也由此被称为中国的
金赛。刘达临也谦卑地表示，他只是追随
着金赛的脚步，在性学领域里辛勤耕耘，
有了一些成就。到金赛曾经工作和生活过
的地方拜访，就成为了刘达临久蓄于中的
愿望。无奈因了或者经费、或者日程、或
者组织接待等等原因，刘达临来访的宏愿
一直未能实现。

去年夏天，印第安纳大学筹备举办
中国艺术和人文节，邀请有建树的华人作
家、学者、艺术家来演讲和表演。主办官
员Edward P. Comentale经人介绍，找到了

我，让我就节目、推介等等出一些主意，
我就想起了刘达临，于是当即跟他推荐了
刘达临。他果然很感兴趣。接下来，主办
方通过我妻子牵线搭桥，向刘达临发出了
邀请。刘达临非常激动，当即接受了邀
请。接下来，机票、讲座内容和时间等等
一一安排就绪。

不料，就在将要启程的时候，刘达
临感觉身体状况不是太好，是按计划不远
万里到印第安纳大学来，还是不来？纠结
了好久，刘达临跟夫人反复推敲，最后还
是觉得自己眼下的身体状况不宜远行，便
只好无比痛惜地放弃了这个向往已久的访
问机会。

知道刘达临取消来访计划的时候，
我正在读他的自传体小说《风雨情天》。
从这本小说中，知悉刘达临五十年代参军
后，曾经在空军乒乓球代表队当过教练，
对高抛发球颇为擅长。作为一个乒乓球爱
好者，高抛发球一直是我的短板，所以就
打算等刘达临来的时候，请教一下高抛发
球的技术。他的人生可谓异彩纷呈，走上
性学道路是年过半百之后的事。而在此之
前，他从上海考入燕京大学新闻系，成为
新中国第一届大学生。一年后，韩战爆
发，抗美援朝开始，他响应号召，投笔从
戎，进入东北空军某院校服役。在部队二
十年，却一直是党外人士。以致复员回到
家乡上海的工厂后，人家还以为他在部队
出了什么问题。经过调查甄别，这才消除
了对他的怀疑，本来只是当工人的他，得
到厂方青睐，让他到了理论批判组。他在
这个位置上，干得风生水起，成为厂里的
理论骨干，并被上海官方所赏识。可是，
等到文革结束，他因为这一段被审查，好
歹过了关，他也不愿再在意识形态的舞台
上活动了。这时，一个偶然的机缘降临
了。新建的上海大学文学院成立了社会学
系，并开创了全国第一家社会学学术刊物
《社会》，他就去那里当编辑去了。

那时，他已经五十岁了，这把年纪
还能开拓出新的领域干点什么呢？那时，
弗洛伊德在校园里成了时髦，刘达临也通
过社会学研究，了解到老百姓在性、婚姻
上的迷茫和苦恼；发现随着改革开放，各
种各样的性问题层出不穷。于是，刘达临
立刻投身性学领域，立志在当时还是一片
处女地的学科领域里开创出新天地。

皇天果然不负苦心人，刘达临在性
学领域里如鱼得水，大展拳脚，不久，就

在新生的中国性学领域里崛起，成为名满
天下的性学家。从那时起，他在性学领域
里辛苦、快乐和勤奋地耕耘，成果丰硕，
著作等身。说是著作等身，绝不是夸张。
他出版的性学著作已经一百多本。之外，
他还组织了前无古人的性调查，样本达两
万之多，一时名震海内外，并因此获得中
国金赛的美誉。在刘达临看来，要明白性
的今天，就必须追溯性的过去。他在夫人
胡宏霞的倾力支持下，破费资财收藏性文
物，在全国各地办起了多家性博物馆，为
发掘探索中国古代性文化作出了卓越贡
献。

刘达临不能亲临印第安纳大学参与
盛会，主办方非常遗憾。Comentale先生
提出，能否通过视频，让刘达临搞一个
小规模的演讲，跟印第安纳的性学同行和
感兴趣的听众们交流。有了微信的视频通
话，虽然隔着浩瀚的太平洋，建议是切实
可行的。刘达临碍于身体状况不能前来，
非常沮丧，一听这个动议，立刻喜不自
胜，痛快地答应了。

答应下来之后，刘达临以他一贯的
雷厉风行的作风，很快就写了中英文讲
稿。之所以说他的雷厉风行是一贯的，
是因为我记起了2007年请他写序的事。那
年，我们写的金赛传记《金赛是谁？》
出版，请他写序。答应下来，不日，他即
把序完成了。如此快马加鞭，却一点不草
率。出版方和我们对那篇序都赞不绝口。

视频讲座的时间很快敲定下来。为
了保证届时交流顺畅，还通过技术人员搞
了几次预演。对各方与会人士也早早发出
邀请。三月二十九日晚六点，与会人士坐
定在印第安纳大学图书馆的一个雅致的讲
演厅里，水酒和佳肴也一一备齐。规模虽
然小，档次却很高。刘达临夫妇也早早在
上海准备停当。一问，才知贤伉俪早上四
点就起床了。技术障碍意外出现，技术人
员一边焦急万分地排除障碍，主办方一边
开始介绍刘达临，致欢迎词。然后，关于
刘达临生平和成就的小纪录也上演。纪录
片是中央台拍的，居然有英文字幕，真是
恰逢其时。看到一些精彩片段，观众会发
出会心的笑声。纪录片播完，故障也排除
了。大洋两岸可以看到对方并听到彼此的
声音了。大家都兴致勃勃期待着随之而来
的精彩演讲。

刘达临先行用流畅的英文向大家问
好，并表示了不能前来赴会的遗憾。然

后，周炼红代表刘达临，宣读他的演讲
稿，同时播放有关图片。其间，笑声朗
朗，高潮迭起。刘达临认为，过去，国
内外有很多人认为中国人对性的态度很
保守，其实，不然。中国有五千年的文明
史，性文明是其中的重要组成部分。中国
人对性的态度只是从宋朝开始，在程朱理
学“存天理，灭人欲”的影响下，才走向
封闭的。而近四十年来，中国的性文明又
重新走向复兴。他还讲述了中国性文明独
特的性观念，认为性有快乐、养生和繁殖
的功能。的确，在西方的性观念里，是没
有养生这一说的。而东方的中国，因为中
国的本土宗教道教的影响，还认为性有延
年益寿的功能。想必西方的听众听到此，
一定会有新奇感受吧。演讲完毕，进入提
问环节。有观众问：“色情作品对于性关
系有正面作用吗？”刘达临回答道：“在
中国，公开场合里是不允许有色情的，但
夫妻之间如果看毛片之类，却是无法禁止
的。”又有人问：“据你调查，哪种性体
位是最常见的？”刘达临又回答道：“男
上位。”说罢，引来几下稀疏的笑声。刘
达临却正襟危坐，彰显出性学家的冷静和
庄严。又有听众问了有关两万例性调查如
何进行的好多技术问题，比如，如何让文
盲回答问卷，如何训练调查人员，如何保
证回答真实。刘达临成竹在胸，对这些提
问作了非常周密详尽的回答。

刘达临虽然没有亲临现场，但通过
巨大的视频，即使远隔千山万水，听众却
也可以一睹他儒雅的风采，领略他的博大
精深。这个别具一格的演讲交流活动结束
之后，反响分外热烈。毫无疑问，这是一
次突破了太平洋的阻隔而成功举办的学术
交流活动。

木愉（布鲁明顿）

中国金赛，隔洋切磋


